

De la sobrevivencia a la subsistencia: Los bulevares gastronómicos como un espacio para la gerencia social de Enfermería.

Flor Marlene Luna Victoria Mori¹

Luna Victoria M., Flor M. De la sobrevivencia a la subsistencia: Los bulevares gastronómicos como un espacio para la gerencia social de Enfermería. Revista Peruana **Enferm. investig. desarro.** 2004, enero-julio 6(1): 83-90.

Estudio cualitativo cuyo objeto es el estudio del Trabajo de las mujeres de los bulevares gastronómicos de Campiña de Moche, como un espacio para la gerencia social de enfermería. Se entrevistó a ocho mujeres. El marco teórico referencial utilizado para el análisis fue el de Touraine (1996), Scherer (1996), Tedesco (1999); quienes analizan a los movimientos sociales: identidad, cotidianeidad respectivamente. Morin (2000) teórico del pensamiento complejo e Iguñiz (1999), (2002) se refiere a la dignificación del trabajo y para Gerencia Social los aportes teóricos de Luna-Victoria, Da Silva, De Figueiredo (2001). Del análisis surge como categorías empíricas principales: el trabajo que realizan las mujeres su identidad e interculturalidad, La cotidianidad del trabajo en el bulevar: manipulación de expendios y la dinámica de la organización. Y por último surge la categoría: de una economía de sobrevivencia a una economía subsistencia en donde se evidencia la solidaridad y la dignificación del trabajo de la mujer, surgiendo así un espacio para la gerencia social de Enfermería.

Palabras claves: Gerencia social, movimientos sociales, enfermería, bulevares gastronómicos.

Introducción

La motivación del presente estudio nace en uno de los diferentes caminos que se originaron de la tesis doctoral de la autora en donde se establece algunas consideraciones que permite buscar espacios para la gerencia social de enfermería en el espacio natural de los nuevos movimientos sociales de la economía informal.

Esos caminos indican que existe un campo potencial de actuación de enfermería en donde puede realizar un nuevo estilo de gerencia, que permita ejercer el cuidar/cuidado a los sujetos sociales, apoyándolos, creando espacios afectivos, de confianza, tomando una postura acogedora, libertadora y participativa, es decir con un pensamiento complejo, entendido este como un pensamiento integrador, que conecta, complementa, incluye, y que permite ver la naturaleza hologramática

y dialógica para la auto-eco-organización de tales movimientos sociales, tal como lo afirman Maturana (1997, 1998); Morin (1997, 1999). Interpretando el enfoque de cada uno de estos autores, sin ocultar sus diferencias, ellos se complementan en el estudio de los movimientos sociales base de la sociedad.

Dentro de este contexto social y político, particular, se trata de dar cuenta de cómo estos movimientos populares de mujeres son la manifestación de una (re) configuración del espacio público.

¹ Enfermera, Doctora en Enfermería de la UFRJ-Brasil. Profesor Principal de la Facultad de Enfermería de la Universidad Nacional de Trujillo. E-mail: flor_mlvm@yahoo.com

Los bulevares gastronómicos, como los mercados ambulantes, son considerados movimientos sociales de la economía informal, los cuales según Luna-Victoria, Da Silva y De Figueiredo (2001) traen un multiverso² rico en significados y que envuelven: Economía en la informalidad, libertad de actuar, además de constituirse en un trabajo donde no hay líderes, ni jefes.

La complejidad del mundo de los comerciantes ambulantes e informales es desafiante, en la medida que remite a la revisión permanente y a la dinámica de los patrones que imaginamos ver en ellos. El trabajo, en los bulevares gastronómicos, se constituye en un espacio que permite la creatividad para moverse de la sobrevivencia hacia la subsistencia. La preocupación de la enfermera no es sólo asistirlos en salud sino de acompañarlos en su desarrollo social, en la adaptación de su propia comprensión a nuevas situaciones, ayudándolos en la conquista de mejores condiciones de vida y de oportunidades de trabajo.

La operacionalización del concepto de gerencia social se da en un tiempo y en un espacio determinados, previo conocimiento de la situación social que afecta a los países, a las ciudades y a los grupos sociales. Cabe establecer aquí la estrecha relación que existe entre la gerencia social, las políticas sociales y económicas materializada en los planes de desarrollo regional o nacional.

El presente estudio enfoca la cotidianeidad de las mujeres en el bulevar gastronómico de Campiña de Moche, porque a partir de allí, se pueden plantear directrices para la gerencia social de la enfermera e incluye una aproximación teórica para conseguir una estrategia de enlace entre la gerencia que realiza la enfermera y los grupos

comunitarios; con la ¿Cómo se gestó el trabajo de las mujeres de los bulevares de Campiña de Moche y cuáles son sus tendencias comunitarias y/o económicas?. A fin de contribuir para que la gerencia social de enfermería se convierta en un escenario de encuentro entre la comunidad y la práctica social de enfermería, que sea producto del consenso y de la identificación social, cultural, política y económica de los grupos humanos que dirigen sus esfuerzos a apoyar los procesos de desarrollo social. Interrogante.

Referencial teórico

El estudio de los bulevares gastronómicos como nuevos movimientos sociales de la economía informal, incluye categorías analíticas de la identidad, de las mujeres que trabajan, dignificación del trabajo solidario hacia la subsistencia económica y la identificación de espacios emergentes de la práctica social de enfermería.

Como base teórica para la discusión de los hallazgos se tuvo a los autores: Touraine (1996), quien analiza a los movimientos sociales, Scherer (1993) quién da sustento teórico para el análisis de la identidad de los mismos, Tedesco (1999) teórico del concepto de cotidianeidad y Morin (2000) teórico del pensamiento complejo que integra el pensamiento lineal con el sistémico da sustento para el análisis de la solidaridad, Iguñiz (1999), (2002) se refiere a la dignificación del trabajo y para los conceptos de Gerencia Social se usó los aportes teóricos de Luna-Victoria, Da Silva, De Figueiredo (2001).

La gerencia social de enfermería tendrá como principal unidad de análisis al ser humano involucrado en los grupos sociales; el ámbito implícito es el país subdesarrollado, con una crisis de gobernabilidad en lo económico y lo social, que cada vez permite menos opciones de política social estatal en medio de un proceso de creciente globalización, precariedad, vital, y disparidad

² Para Maturana (1998), la realidad es un Multiverso, esto es una realidad multiprocesal de la vida y no puede ser reducida a un solo punto de vista, el observador no tiene acceso a una realidad única, objetiva e independiente, el observador es constitutivamente participante de lo que observa, en el multiverso hay tantos dominios de realidades como hay dominios de coherencias de la experiencia del observador.

de ingresos económicos y oportunidades, como lo afirma Iguñiz (2002).

La enfermera con un enfoque de gerencia social y con pensamiento complejo entenderá y participará en las políticas sociales, como un ente que ayude a contrarrestar las restricciones de la libertad de personas y grupos, para ampliar el espectro de oportunidades, para optar libremente y así llevar adelante una manera de vivir y desempeñarse de acuerdo a la vocación y al cuidado por las libertades y el desempeño.

Además se tendrá en cuenta algunas restricciones que provienen de las reglas de juego vigentes en la economía y la política que actúan muchas veces como un círculo vicioso, como son: el área geográfica relacionada con la accesibilidad, las discriminaciones intra e interculturales, la edad, la mala salud, y otros factores naturales y accidentales que se exacerban con la pobreza y la exclusión.

Así entonces enfermería podría valorar la diversificación de actividades que realizan los sujetos sociales, lugares de vida, sujetos involucrados, códigos, simbologías de conductas, comportamientos y en general, las diferentes maneras de vivir de los pobres. En este mismo sentido Streeten en Iguñiz (2002) afirma que "Una diversificación del empleo y las oportunidades de obtener ingresos son tan importantes como producir alimentos".

La gerencia social es nueva, no porque recién nace, sino porque surge de una articulación entre lo tradicional y lo contemporáneo, surge de una co-responsabilidad para identificar, edificar, buscar, en el seno de la economía capitalista, globalizadora, las oportunidades que en ella se esconden. Esto como afirma Luna Victoria, Da Silva y De Figueiredo (2001), permitirá incluir a enfermería, como práctica social y buscar las semillas de lo nuevo en el interior del viejo sistema de relaciones que aún predomina.

En la propuesta de Gerencia Social de Luna Victoria, da Silva y De Figueiredo (2001) toma en cuenta la necesidad de tener

lenguajes comunes, de conversaciones consensuadas, para generar acuerdos con sujetos de otras disciplinas, antropólogos, economistas, sociólogos, ingenieros, sanitaristas, entre otros. Esto porque es necesario realizar una práctica interdisciplinaria, con nuevas disciplinas, además de las tradicionales, comprendiendo lo que los diferentes sujetos buscan alcanzar, con la preocupación del mismo objeto/sujeto de estudio esto constituirá un auténtico trabajo transdisciplinar.

Referencial Metodológico

Se utilizó el abordaje de la investigación cualitativa con abordaje dialéctico y de complejidad porque es el que más se aproxima para explicar los fenómenos sociales políticos y culturales que acontecen en la realidad social en este caso en los grupos sociales como son los bulevares gastronómicos en donde se manifiestan las relaciones de poder, de represión, exclusión social y que se constituyen en una institución de ideologías, filosofías, esto es diferentes formas de ver el mundo. La dialéctica introduce en la comprensión de la realidad el principio de la contradicción, como algo permanente y que explica la transformación.

Sujetos de la investigación: Fueron ocho mujeres que trabajan en los bulevares gastronómicos de Campiña de Moche, cuya participación fue activa durante el proceso de la investigación. Los espacios territoriales fueron los bulevares gastronómicos, espacios dinámicos en los que transcurren el día a día de las mujeres, esto permitió conocer en el mismo espacio social el desarrollo de sus actividades, observar como se organizan, planifican sus actividades, esto es observar el desenvolvimiento colectivo de este grupo social. El lugar donde se realizó el presente estudio fue en la Campiña de Moche en dos bulevares gastronómicos de los tres que existen en Campiña.

Se obtuvo el consentimiento de las participantes para participar como sujetos

activos de la investigación, luego de la explicación detallada y honesta de la finalidad del estudio. Se respetó la confidencialidad de la información proporcionada manteniendo la confidencialidad, el anonimato y privacidad. El rigor científico estuvo dado por los principios de credibilidad, auditabilidad y confirmabilidad.

Hallazgos

Para el presente artículo presentaré algunas de las categorías emergentes del presente trabajo. Como son:

La interculturalidad y la identidad de la mujer que trabaja en los bulevares: La dimensión cultural para el fortalecimiento de la identidad de la mujer que trabaja en el bulevar gastronómico emerge en el caso del estudio:

Nosotros pertenecíamos a una agrupación, por ejemplo yo pertenecía al vaso de leche de moche, nos reunieron a todas las que conformábamos el grupo de vaso de leche de moche, de la campiña, de las delicias, de todos los sitios, nos citaron a una feria gastronómica que hubo en moche, nosotros participamos pero como vaso de leche (Participante 2-7)

Gohn (1997) y Touraine (1996) refieren que la identidad colectiva se da a partir de intereses comunes, identidad que es fortalecida por la solidaridad, valores culturales y políticos en un tiempo y un espacio concreto tal como lo manifestado por las entrevistadas antes referidas.

Las mujeres que trabajamos aquí no todas somos de Campiña, provenimos de otros lugares, el resto de la semana vivimos y trabajamos en otros lugares... cualquier mujer que quiera participar, necesite y combine con lo que aquí vendemos puede trabajar con nosotras. (Participante 3)

Al respecto, Scherer (1996) afirma que el estudio de las identidades restrictas en los grupos específicos es importante para buscar elementos innovadores en estas organizaciones que permitan la movilidad social y su articulación con el Estado. De tal forma, que

no sólo se busque la asistencia en el déficit sino el progreso de los estratos menos favorecidos.

Trasladando las palabras de Scherer (1996), al campo del estudio, para fortalecer la identidad de las mujeres como sujetos sociales es necesario considerar la concepción sobre la naturaleza que ellas tienen de su realidad, de sus aspiraciones, anhelos y deseos por superarse.

De una economía de sobrevivencia a una economía subsistencia: El empoderamiento de las organizaciones de base para asumir la autodependencia y para alejarse del asistencialismo, en el caso de las mujeres que trabajan en los bulevares gastronómicos de Campiña de Moche, es un ejemplo de esa lucha permanente por la búsqueda de la realización humana. El paso de una economía de sobrevivencia hacia la subsistencia dignifica a la persona.

Antes si nos quedaba, lo que trabajábamos en una semana, nos dejaba para ayudar a los chicos a estudiar porque para eso trabajamos, bueno yo trabajo para eso yo tengo todavía dos hijas que están estudiando yo soy padre y madre para ellas, entonces tengo que trabajar para ayudarlas y ellas trabajan también en el Bulevar una sirve y la otra atiende, yo cocino, mi hija tiene 22 años y la otra tiene 18.

Para algunas mujeres, el ingreso proveniente del trabajo en el bulevar gastronómico representa el ingreso principal, en otros casos es el complemento al ingreso familiar.

Una característica importante de la economía solidaria de subsistencia es la articulación de tiempos y espacios del bulevar con los de la familia, actividades domésticas y otros trabajos (Bustamante, 2000)

Yo tengo a dos de mis hijas que me ayudan, una me ayuda en la cocina y la otra me ayuda para atender... (participante 1)

Mi esposo no me ayuda a atender, pero si me ayuda desde muy temprano a prender la leña

para calentar el agua, y a pelar los patos, o los pavos... (participante 2)

El día domingo yo pongo tres ayudantas, mis dos sobrinos también me ayudan, por ejemplo mi sobrino me ayuda por un plato de comida, y se acomiden para atender a todos... (participante 4)

A mi hasta mi nuera me ayuda, ella es joven y tiene un hijo, a veces mi hijo no tiene trabajo y eso es una forma de ayudarse.... (participante 8)

El trabajo de la mujer en el bulevar, genera no sólo trabajo para la socia participante del bulevar, sino también los demás miembros familiares. En otros casos genera empleo a terceros, entre ellos: proveedores del bulevar, transporte, entre otros.

La economía de base solidaria del bulevar gastronómico puede ser un potencial de generación de trabajo para las personas de los estratos sociales bajos, de tal forma que se pueden implementar programas de inversión social para la reconversión de los programas de apoyo a la sobrevivencia por programas de apoyo a la subsistencia.

Los puntos de quiebre de la sobrevivencia pueden ser puntos de partida para el incentivo de una economía de subsistencia dirigida a los estratos sociales de escasos recursos. La tradición y la historia del Perú puede ser articulado a la industria del turismo, no sólo del gran turismo sino también de aquel interesado en privilegiar y reconocer el patrimonio y las reservas culturales legadas de nuestros antepasados, que hoy se hacen actuales para asegurar la subsistencia.

Solidaridad en la dignificación del trabajo de la mujer: Las mujeres que trabajan e integran el bulevar gastronómico, al tener la experiencia de un trabajo asociativo de base solidaria como son las organizaciones del vaso de leche, comedores populares, entre otros; trasladan la fuerza solidaria de la lucha por la sobrevivencia y por la subsistencia; por lo tanto, la dignificación del trabajo de la mujer en la economía. Sin embargo, esta experiencia es más potente si es acompañada con la

capacitación continua, tal como es reconocida en el siguiente discurso:

Como madres necesitábamos más, cuando no visitaron de COOPOP, nos llevó a Trujillo, dos meses, semana tras semana, para recibir charlas, conferencias, (venían de Lima, unas señoritas, unos doctores... unos psicólogos) nos enseñaban como manejar las cocinas de briqueta, como poner la mesa, como atender al cliente, la limpieza, como formar ese grupo de la empresa, para formar nuestro capital, como debemos ser unidas, si una no tiene tenemos que apoyar a la otra (participante 6).

Sin embargo, la trayectoria asociativa ligada al mercado no es ajena a las escisiones que ocurren en las empresas de la economía de mercado. El bulevar inicial sufrió una escisión de algunas de sus socias que decidieron iniciar otro bulevar en la localidad:

Morin (1999) desde la complejidad nos dice que la realidad no es estática, ni única, por el contrario es multiprocesal, en donde existen antagonismos y complementariedades, resonancias y disonancias, como lo sucedido en el bulevar donde algunas socias formaron otro grupo de acuerdo a sus intereses, motivaciones.

El bulevar como un espacio laboral y de vinculación humana: Es un espacio de encuentro, de afectividad, de expresión, de vinculación humana, espacios solidarios. Según Boff (2000) existen diversas agrupaciones humanas, en la que una nueva socio-economía está emergiendo, informada por una nueva ética y por nuevos valores culturales. La combinación de ello se observa en las mujeres trabajadoras del bulevar cuando afirman:

Primero, yo como el resto de mis compañeras hemos adquirido un criterio diferente, una soltura de emociones, porque antes en nuestro hogar nos hemos sentido frustradas, limitadas al sueldo del marido, o quien nos dé (participante 8).

No trabajo para un determinado jefe. Invertimos es verdad... corremos riesgo es verdad... pero nos sentimos liberadas como mujeres, ya nosotras por nosotras mismas tenemos

ese empuje, de una liberación que podemos y vamos a salir adelante (participante 1)

Ah...(Un suspiro) Bueno....para mi es una alegría trabajar y una ayuda grande que tenemos, porque de alguna manera llevamos un granito de arena para nuestra casa, no ganaremos mucho pero yo de corazón lo digo me encuentro contenta(participante 3-4)

En el discurso anterior, en el decir de Morin (2000) se conjuga el hacer, el pensar y el amar. Con ello se favorecería la comprensión de lo social como producto de la afectividad, el logro del reconocimiento social que la mujer obtiene en el bulevar.

En estas circunstancias, el trabajo que realizan las mujeres en los bulevares gastronómicos no solo cubren la satisfacción de adquirir un ingreso complementario familiar, si no que cubren otras necesidades tan elementales como profundas y abren caminos de libertad personal y de reconocimiento de la dignidad humana que no se puede soslayar.

Nosotros vemos como las hormiguitas de donde volver a tener los recursos y como recapitalizarnos y seguir adelante cumpliendo con el público, que nos alegra y que podamos atender... cuando nos dicen...!que rico a estado su potaje nos alegran y nos hacen sentirnos superior, nos engrandecen espiritualmente, al menos yo me siento muy bien, antes incluso tenía problemas psicológicos al menos en el transcurso de estos dos años me siento otra persona. (Participante 6)

El bulevar también permite a las mujeres trabajadoras, tal como lo manifiesta Iguñiz (2002), que basta transformar los contextos, en los que los sujetos sociales toman sus decisiones y el valor de la solidaridad social es fundamental en la lucha por la eliminación de la pobreza

La dignificación no sólo es por la obtención de renta sino también por la oportunidad de obtener reconocimiento social. La ampliación de la libertad humana surge con un ingreso garantizado, que le permita la sobrevivencia, las personas en extrema pobreza pasan humillaciones, dificultades, lucha por la vida. Las actividades

autogestionarias de las mujeres de los bulevares gastronómicos permiten un aporte a la subsistencia, lo cual da lugar a cambios trascendentales en estos grupos de mujeres desprotegidas, y que son decisivas para la construcción de la auto-imagen y dignidad personal.

Consideraciones Finales

En esta parte de este estudio de investigación, con base en el análisis hecho, se presenta los resultados obtenidos y destacamos los nuevos conocimientos producidos, lo cual nos permite aportar algunos lineamientos que puedan servir para delinear la práctica de la gerencia social de enfermería en los movimientos sociales emergentes, como son los bulevares gastronómicos de campaña de Moche.

Las Proposiciones resultantes son las siguientes:

- Las mujeres en el trabajo del bulevar gastronómico implantaron una organización de modelo horizontal que les ha permitido mantener la aproximación de la actividad económica de subsistencia y la afinidad solidaria.
- La identificación y utilización de las nuevas reglas del mercado asegura el éxito de las microempresas autogestionarias.
- La forma como las mujeres se han integrado en el trabajo del bulevar ha generado una identidad no sólo de pertenencia e integración cultural local sino también de identidad de estrato social
- Existe una hermandad en la lucha del paso de la sobrevivencia hacia la subsistencia. Existe una fuerte identificación y sensibilidad entre la economía de subsistencia de las mujeres con la economía de los comensales.
- Existe una organización básica de coordinación cara a cara, control del cumplimiento de las reglas consensuadas, con énfasis en la salubridad de la

preparación, la calidad de los alimentos y la atención personalizada al comensal.

- El paso de una economía de sobrevivencia hacia la subsistencia dignifica a la persona. Para algunas mujeres, el ingreso proveniente del trabajo en el bulevar gastronómico representa el ingreso principal, en otros casos es el complemento al ingreso familiar.
- Existe una articulación de tiempos y espacios del bulevar con los de la familia, actividades domésticas y otros trabajos.
- La economía de base solidaria del bulevar gastronómico puede ser un potencial de generación de trabajo para las personas de los estratos sociales bajos. El bulevar presenta rasgos de una organización cooperativa con autorregulación autodependiente
- La dignificación del trabajo de la mujer en la economía informal implica trasladar la fuerza solidaria de la lucha por la sobrevivencia hacia la subsistencia
- El bulevar es un espacio de práctica solidaria, de expresión democrática y de vinculación humana. Por tanto, la dignificación del trabajo no sólo es por la obtención de ingreso sino también para obtener reconocimiento social.
- El acompañamiento a las iniciativas de los nuevos movimientos sociales tiene a la educación continua como su estrategia más importante.

LA ENFERMERIA Y LOS MOVIMIENTOS SOCIALES EMERGENTES

Es importante resaltar en esta propuesta del trabajo de investigación algunos lineamientos que nos permitan ejercer una práctica de enfermería diferente. La gerencia social de enfermería tendría que tener en cuenta:

- La identidad, e interculturalidad de las trabajadoras de los bulevares gastronómicos, en donde la mujer lejos de seguir la tónica de la desesperanza, lucha

por salir de la crisis económica y de clase que atraviesa, revolucionando el mercado de trabajo, se impone por el hacer, revoluciona el mercado de trabajo y cambia la estructura de las instituciones tornando visible lo invisible

- La identidad surge en los grupos específicos, por la cultura, creencias, pero sobretodo existe la identidad de clase o estrato social.
- Que existe un (des) cuidado desde el Estado por la vida y bienestar de los estratos sociales deprimidos.
- Los “puntos de quiebre”, “saltos cualitativos” que permiten el inicio, o la continuación de una lucha por condiciones de vida digna, esto es iniciar una economía de subsistencia donde facilite la movilidad social de las mujeres de estratos sociales de escasos recursos.
- La participación de la mujer, como luchadora social importante, en el cambio transformación de la realidad. Se evidencia a través de la lucha permanente, solidaridad, creatividad y afrontamiento a nuevas situaciones.
- La solidaridad de clase social aparece junto a la solidaridad de localidad y de pertenencia cultural.
- Cotidiano donde la mujer articula sus tiempos y espacios, con los del hogar y de otras ocupaciones.
- La identificación y sensibilidad de las mujeres que trabajan en el bulevar con el usuario o cliente, porque les interesa el poder adquisitivo de los comensales, la calidad del producto que venden y las condiciones de la infraestructura, esto es se interesan por la satisfacción del cliente.
- Les interesa la preparación continua, acompañamiento, no solo para los problemas de salud-enfermedad, sino un acompañamiento social en problemas de interés de ellas, en un labor intersectorial e interdisciplinaria.

Referencias Bibliográficas

Boff, C. (1997). Identidade e complexidade. In: CASTRO, G. de; CARVALHO, E.; ALMEIDA, M.A. de (Org.). Ensaio de complexidade. Porto Alegre: Sulina.

_____. (1998). O despertar do águia: o diabólico e o sim-bólico na construção da realidade. Petrópolis: Vozes.

_____. (1999). Saber Cuidar. Ética do humano - compaixão pela terra. Petrópolis: Vozes.

_____. (2000). A voz do arco-íris. Brasília: Letra viva.

Bustamante E., S. (2000). A família e a enfermagem: do saber (in)comum ao saber acadêmico do cuidar/cuidado familiar. Um estudo comparado Rio de Janeiro (Brasil) / Trujillo (Peru). Rio de Janeiro, 2000. Tese (Doutorado) Escola de Enfermagem Anna Nery, Universidade Federal de Rio de Janeiro.

Gadotti, M. (1989). Dialética do Amor Paterno. São Paulo: Cortez.

_____. (2000). Pedagogia da Terra. São Paulo: Petrópolis Ltda.

Gohn, M. (1997). Teoria dos movimentos sociais. paradigmas clássicos e contemporâneos. São Paulo: Loyola.

Guattari, F., ROLNIK, S. (1999). Cartografias do desejo. 5. ed. Petrópolis: Vozes.

Iguñiz E. J. (2002). Economía y derechos sociales. 2da ed. Lima: Instituto Bartolomé De Las Casas.

----- (1999). Desigualdad y pobreza en el mundo. Lima: Instituto Bartolomé De Las Casas.

Luna Victoria M, F.M.; Da Silva I; De Figueiredo, N.M. (2001). Feiras livres: um espaço para o gerenciamento social de enfermagem : Um estudo comparado entre Rio de Janeiro/Brasil e Trujillo/Peru. Rio de Janeiro, 2001. Tese (Doutorado) Escola de

Enfermagem Anna Nery, Universidade Federal de Rio de Janeiro.

Maturana, H.R. (1997) Sistema vivo e meio ambiente, Tradução Fernando González, México: Col. Chapultepec.

_____. (1998). Da biologia à psicologia. 3.ed. Tradução Juan Acuña Llorens. Porto Alegre: Artes Médicas.

Moirn, E. (1997). Complexidade e ética da solidariedade. In: CASTRO, G. de; CARVALHO, E.; ALMEIDA, M.A. de (Org.). Ensaio de complexidade. Porto Alegre: Sulina.

Morin, E. (1999). O método: a vida da vida. Portugal: Publicações Europa-América LDA.

_____. (1998). Sociologia: sociologia do micros social ao macroplanetário. Portugal: Publicações Europa-América LDA.

_____. (2001). As duas globalizações: comunicação e complexidade. In SILVA, da M.J. (Org). As duas globalizações: complexidade e comunicação: uma pedagogia do presente. Porto Alegre: Sulina\EDIPUCRS.

Scherer-Warren, I. (1996). Redes de movimentos sociais. 2. ed. São Paulo: Loyola.

Tedesco, J.C. (1999). Paradigmas do cotidiano. introdução à constituição de um campo de análise social. Santa Cruz do Sul: EDUNISC.

Touraine, A. (1996). O que é a democracia?. Petrópolis: Vozes.

_____. (1999). Poderemos viver juntos? iguais e diferentes. Petrópolis: Vozes.

_____. (2000). A. Se necesitan ideas nuevas, actores sociales nuevos, y transformación de las instituciones políticas o de las formas de hacer política. Disponible en <http://www.opiniones.htm> Opiniones.html. Acessado en 2001.